

REDACCIÓN  
Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de abono

JN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25.  
EXTRANJERO: : : 2'25.

Los manuscritos no publicados  
no se devuelven

# LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN  
Plaza de Cort, números 14 y 16,  
TELEGRAMAS: HORA-PALMA  
Anuncios, Reclamos, Comunicados:  
Centro de Anuncios  
Plaça de Sta. Eulalia, núm 10

Número suelto: : : 5 céns.  
Id. atrasado: : : 10

## Nuestro regalo

El sábado repartimos á nuestros abonados el Cuaderno 9.º de las interesantes

## Obras completas de Campoamor

Tendrá ob.ión á dicho regalo los que se suscriban á LA ÚLTIMA HORA desde 1.º del actual.

DESDE PARIS

(Servicio especial de LA ÚLTIMA HORA)

## Civilización árabe africana

Dejando aparte minuciosidades de la política cuya actualidad parece reducida á si hay ó no una nueva escisión en el partido socialista, algunos grandes periódicos parisienses han dado en estos días interesantísimos detalles acerca del estado actual de la civilización centro africana.

Es un error creer que pasadas las fronteras de Argelia, en dirección al Sur, se encuentran solamente tribus, más ó menos salvajes, de negros africanos. Al Norte del Tchad se hallan establecidas las tribus árabes del jeque Sidi-el-Madhi-el-Sonusi, y de éstas ha dado muy autorizadas noticias el escritor árabe tunecino Si-Mohamed ben Ohman, autor de un relato de viaje que acaba de publicar la *Revue de Paris*. Antes que Mohamed habían dado noticia de el Senusi algunos exploradores europeos, especialmente el teniente coronel francés M. Monteil. Pero sólo ahora ha venido á fijarse la atención general en dicho venerable jeque.

Porque Sidi-el-Madhi es realmente un anciano (xechi) que ha logrado ejercer una extensa jurisdicción no por supremacía de las armas, sino por el respeto que ha logrado inspirar en derredor suyo.

Por el año 1895, el senusi tenía su capital en Djerbu. De allí partió para el oasis de Ruffa; y hoy se cree que tiene su residencia en Borku.

El viajero tunecino dice que Djerbu era y probablemente sigue siendo, un centro intelectual de primer orden, punto donde se reúnen los principales doctores del islamismo, procedentes de diversos países. Ben Ohman añade que hay entre estos sabios algunos literatos tan verdaderamente eminentes que sus obras superan las de los árabes de Irak y de Andalucía. La biblioteca islámica de Djerbu contiene unos ocho mil volúmenes y parece que allí se sigue el movimiento intelectual de Europa, pues se reciben las principales publicaciones sobre todo de libros.

Por los detalles que Si-Mohamed expone se infiere que el género de estudios que mas se usa en Djerbu es el aprender de memoria. Y en esto no hacen estos sabios árabes sino seguir el sistema corriente entre los mahometanos; recitar muchos versículos del Corán y muchos versos de los poetas famosos es un gran título para la admiración musulmana.

El Senusi no es propiamente un soberano: él mismo declara que no es rey ni emir. No es tampoco un santón en el sentido de predicador de guerras santas; al contrario, censura y reprueba á los que por sus actos violentos desconocen la ley de Dios. Por esto censuró á Rabah, tachándole de mal musulmán, y por esto también ha censurado duramente á los tuaregs.

Sidi el Madhi es alto de estatura, de tez blanca y ojos brillantes. Su continente es grave, sin afectación, y arrogante sin altanería ni soberbia. Tiene por descendiente del Profeta, y en ello principalmente estriba su autoridad entre los musulmanes de Africa.

M. Monteil confirma el relato de Sidi Mohamed. El ilustre explorador francés dice que cuantas veces se halló en contacto con los senusistas, sólo tuvo motivo para congratularse.

Como consecuencia de estas observaciones se ha recordado la conferencia que hace años tuvo dicho explorador con el emperador Guillermo II. Monsieur Monteil como encargado de las

negociaciones de límites entre el Congo francés y el Camerón alemán, se halló en Berlín en ocasión de una fiesta en Palacio é invitado á ella, le distinguió el Emperador con una conversación muy interesante que llamó mucho la atención en aquellos días. El Emperador y M. Monteil hablaron de la civilización árabe en Africa, y entonces expuso el explorador francés los mismos puntos de vista de que hoy se habla y son estos; que para juzgar de la civilización árabe es preciso dejar aparte nuestras preocupaciones occidentales, que ciertamente la poligamia y la esclavitud son dos males, pero que no se derivan necesariamente de la ley musulmana, sino al contrario, existen á pesar de la ley; y que en todo caso, esos mismos males son relativamente un beneficio, una mejora grande en las costumbres de los pueblos bárbaros del Africa.

La poligamia musulmana—dice Monsieur Monteil—no es más que una tolerancia reglamentada. Hoy casi está ya reducida á una manifestación de lujo. En la vida nómada; sin embargo, la poligamia representa una defensa social, pues la mortalidad de niños representa una cifra espantosa.

La esclavitud es una necesidad fatal en las regiones donde no hay otras riquezas que las del suelo. Por otra parte, la esclavitud no es tan horrible como nos la representamos en Europa. En el régimen musulmán el cautivo tiene derechos, el poder del amo tiene limitaciones y una de estas muy importante consiste en la prohibición de vender al siervo nacido en la familia; el siervo de esta condición forma parte de la misma familia.

En conclusión, la cultura árabe, en las regiones de Africa donde domina ha puesto fin á los sacrificios humanos y á la antropofagia. Y aunque no fuera más que por esto tiene derecho á los respetos de nuestra civilización de occidente.

Paris 17 de Enero de 1902.

## Los libros de Julio Simón

El día 14 del actual y los siguientes se ha procedido en la Sala Silvestre á la venta de la biblioteca de Julio Simón.

Dicha biblioteca, en cuya formación invirtió el filósofo más de cincuenta años, consistió en un principio en unos cien volúmenes, ó sean los que constituyen la colección clásica de Tauchnitz.

Poco á poco fué enriqueciéndose con obras de historia y literatura, y después, cuando Julio Simón entró en la vida pública y cuando ocupó elevados puestos en la gerarquía política, los sitios preferentes en los estantes de su biblioteca fueron invadidos por el derecho administrativo, la jurisprudencia, la economía política y la controversia.

Mr. Gustavo Simón, en el prefacio del catálogo refiere con emoción comunicativa de qué modo paulatino fué su ilustre padre reuniendo su importante colección de libros.

«Mi padre había formado un presupuesto que gravitaba sobre su capítulo de gastos, aun siendo éstos de los más necesarios. Aquél era el presupuesto de su gran placer, el de comprar libros.

«Gracias á su erudición, á su instinto, á sus peregrinaciones y á sus laboriosas pesquisas, á circunstancias felices ó casuales, y á una especie de vocación de rebuscador tenacísimo, enriquecía su biblioteca con alguna joya, al mismo tiempo que se empobrecía personalmente.

«Cuando cedía á lo que él denominaba «un capricho», al siguiente mes reducía el presupuesto de su propio peculio, para reparar la brecha causada por el nuevo inquilino de sus estantes.

«A veces se reconvenía á sí mismo,

pero sus escrúpulos se atenúan cuando llegaba á convencerse de que el libro adquirido tenía un valor real, de que llegaría á valer más de lo que le había costado y que después de haber sido un dispendio su adquisición, podría ser un recurso utilizable en los días adversos.

«Amaba tanto sus libros, que experimentaba la necesidad imperiosa de ligarse á ellos recargándoles de notas escritas de su puño y letra».

La colección de Julio Simón contiene muy pocos libros antiguos. No es la biblioteca de un aficionado á curiosidades y rarezas; es la biblioteca de un hombre laborioso. Allí se encuentran los clásicos, pero en buenas ediciones modernas, sabiamente avaloradas con comentarios.

La literatura de pura imaginación ocupa un espacio relativamente reducido.

La poesía francesa está representada no más que por cinco ó seis autores: á continuación de las ediciones modernas de Marot, de La Fontaine y de Boileau, el catálogo pasa inmediatamente al siglo XIX, representado por Chénier, Saint-Beuve, Víctor Hugo (una colección muy completa de las ediciones originales, con dedicatorias del autor), y Heredia. Un solo nombre representa á la joven generación poética, el del conde Roberto de Montesquieu-Fezensac.

La prosa del siglo último es más escasa aún. Aparte de Chateaubriand, Balzac y Hugo, sólo una obra de Loti y dos ó tres de Paul Bourget atestiguan la existencia de la novela contemporánea.

En cambio, la parte crítica y filológica de la colección literaria es muy completa.

La historia ocupa la mitad de catálogo, que no cuenta menos de mil ciento veintisiete números, que no constituyen más que una parte de la biblioteca entera.

Más adelante se diseminarán, bajo el martillo del subastador, los libros de política, de economía social, de pedagogía, etcétera.

## El Ducado de Cánovas

En el Negociado de títulos y grandezas del Ministerio de Gracia y Justicia se ha dado entrada á una instancia curiosa y que ha de ser objeto de no pocos comentarios.

La suscribe D. Emilio Cánovas del Castillo, hermano del difunto D. Antonio, y se dirige á oponerse á que el señor duque de Arión sea el sucesor del Ducado de Canovas.

Parece que en la carta de conceción, sacada, por cierto, por doña Joaquina Osma ocho días antes de su muerte, se dice que S. M. otorga el título para premiar los buenos servicios prestados á la patria por D. Antonio Cánovas y para que se perpetúe con él su apellido y su memoria; pero también se añade que el título pasará después á los sucesores de doña Joaquina Osma.

Esto, considera D. Emilio Cánovas, que debió ser un error al otorgar el título, pues parece natural que si era á Cánovas á quien se quería honrar, pasase después de la muerte de doña Joaquina, no á los sucesores de ésta, sino á los de D. Antonio. ¿Por qué no había de ser la familia de Cánovas la más indicada para continuarle, cuando existen hoy un hermano y doce sobrinos de D. Antonio?

En cambio, de cumplir al pie de la letra el texto de la conceción, vendrá ahora á disfrutar el ducado de Cánovas un extraño ilustre, como dice en su instancia D. Emilio.

En su consecuencia, solicita éste, en nombre suyo y en el de toda la familia, bien que se conceda el título y la grandezza de España al actual duque de Arión, heredero y sucesor de doña Joaquina Osma; pero que no se le otorgue con la denominación de Cánovas, pues se daría el anacronismo de que, queriendo honrar á Cánovas, lo llevase una persona que no es de su familia.

Pídese igualmente que se subsane este defecto, modificando la carta de conceción en el sentido de declarar que el título pasará, en todo caso, á los sucesores de Cánovas, si es que, al honrar á éste, es lógico y natural que se honre también á su familia.

La instancia sigue su curso correspondiente, y en su día resolverá sobre ello el ministro.

## Obras en el Palacio real

Para mayo estarán terminadas las obras que se verifican para convertir en el Palacio de la plaza de Oriente lo que fueron oficinas del ministerio de Estado en habitaciones de los príncipes de Asturias.

Se han derribado tabiques y bóvedas simuladas, quedando siete hermosos salones con vistas al Campo del Moro. Serán destinados á cámara, antecámara, saleta, despacho, salas de confianza y cuarto del infante D. Alfonso.

Los pavimentos serán *parquets* de maderas finas; las puertas y ventanas de caoba, con herraje de bronce dorado; las jambas y guarniciones en los huecos, los frisos y las chimeneas serán de mármol de colores, procedentes en su mayoría del Norte de España, y los techos serán pintados al temple. Es probable que se vistan de tela las paredes de estos salones principales.

Al gran patio de Palacio darán otras diez habitaciones, destinándose las mas importantes á despachos de la duquesa de Santo Mauro y del duque de Granada.

## La salud del Papa

El corresponsal del *Gaulois* ha tenido una «interview», con el médico Laponi, quien le ha manifestado que el Papa goza de una vejez invidiable, tanto física como intelectual.

No padece enfermedad alguna crónica; sólo de vez en cuando sufre las incomodidades propias de su edad avanzada, por lo cual el Pontífice puede ser considerado como un caso extraordinario de longevidad humana.

Disfruta Su Santidad de excelente memoria, goza de un admirable funcionamiento cerebral y la vista íntegra; de modo que usa anteojos, que se quita para leer.

Aunque la actividad de los tiempos pasados ha disminuido, todavía trabaja de seis á siete horas diarias. Tanta laboriosidad inquieta al doctor Laponi, que también opina que abusa con creces de las audiencias que le hacen fatigarse hablando.

Laponi que estuvo intranquilo por el excesivo trabajo que produjeron al Pontífice las ceremonias del año santo, ahora le está por las próximas fatigas que ha de producirle el jubileo pontifical que dará principio en marzo.

Laponi, relata las costumbres de León XIII, invariables desde hace 14 años.

Hasta hace poco, levantábase de seis á seis y media de la mañana; pero como los insomnios, tan ordinarios en la senectud, son frecuentes, se levanta ahora á las nueve, acto continuo celebra el santo sacrificio de la misa, la que le ayuda su fiel criado Centra; luego toma una taza de café con leche. Desde las nueve y media á la una dá audiencias.

Sus comidas consisten invariablemente en sopa, un poco de carne blanca, un poco de fruta y una copa de buen Burdeos, algo aguada; este régimen lo sigue todo el año, excepto los viernes y sábados, que son sus vigilia, en que solo toma pescado blanco y un poco de verdura cocida. Come siempre en su gabinete, sirviéndole su ayuda de cámara, Centra. Las habitaciones particulares se componen de tres piezas: gabinete, cuarto de dormir y biblioteca, calentados en invierno á la temperatura fija de 18 grados.

Terminada su comida, el Papa lee los periódicos, tanto italianos como extranjeros, en colecciones de recortes que le preparan sus secretarios Angeli y Ungerini. A las cuatro de la tarde se le dá lectura del despacho oficial de asuntos corrientes y firma el correo. A las nueve de la noche toma una ligera colación, compuesta de sopa y un huevo pasado por agua y á las once de la noche se acuesta.

Laponi dice que el Papa debe á su sobriedad y al constante é invariable régimen que sigue, la conservación de su salud.

Las malas noticias que se publican respecto á su estado, emocionanle, pero las lee ó las escucha sonriendo.

## CÁMARA AGRÍCOLA BALEAR

Se reunirá en asamblea general ordinaria el día 26 del mes corriente á las dieciocho.

VOLTAIRE

## Diccionario filosófico

6 tomos 6 pesetas

Librería de J. Tous.—Palma.

## INFORMACIÓN

Política

Como proyectar se proyecta á destajo, lo mismo en nuestra administración comunal cuyo indice de acuerdos tomados y no ejecutados causaría espanto á publi-carse, que en la administración general del Estado; vease sino lo que el Duque de Tetuán hablando de los planes del Gobierno, califica y enumera.

No creo —dijo el Duque jefe, de la minoría liberal conservadora— que por nadie se piense en atacar ó dejar incumplidas disposiciones dictadas por la presidencia del Consejo, que reconocen y reglamentan derechos adquiridos por los exgobernadores; pero si lo contrario ocurriese, ofrezco el concurso de mis amigos políticos en una y otra Cámara, para exigir el cumplimiento de lo mandado.

En cuanto á lo demás, que he oído con sumo gusto, creación de un cuerpo de exgobernadores, haciendo de la primera autoridad de la provincia un funcionario predominantemente administrativo; dotar los cargos de un modo adecuado; garantizar la independencia de sus funciones; dar los funcionarios de policía al gobernador y no á personas extrañas; abordar con criterio fijo la cuestión del juego; reglamentar la higiene; separar las funciones electorales de los ayuntamientos, como ahora quiere el partido liberal: quitarles las funciones delegadas de la Hacienda pública (repartos, etc.), como quiere el señor Silvela; elegir libremente el personal en caso de suspensión de ayuntamientos como pretendió el Sr. Dato; separar de los alcaldes las funciones delegadas del poder central, nombrando al efecto delegados en cada pueblo, aprovechando el personal de la escala de reserva del ejército, al que podría dar el quinto de sueldo el ministerio de la Gobernación, como proyectó en alguna ocasión el Sr. Moré; dejar en suma, á los municipios la única misión de administrar los intereses comunales, sin olvidar tampoco que la guardia civil dependa en el «hecho» sole del gobernador civil, puesto que así lo establece el derecho; todo eso, una vez realizado, supondría la regeneración completa de la administración pública en nuestro país.

Algo anormal ocurre en el seno del partido *Unión Republicana*, algo que ha dado lugar á la dimisión de vocal del comité D. Jerónimo Pou.

Se dice que origen del disgusto son las opiniones opuestas para la formación del presupuesto extraordinario; y se añade que si las distancias se agrandan una personalidad de mucho prestigio y larga historia republicana formaría una agrupación con casa propia. Eso se dice y como rumor lo recogemos.

## Junta de reformas sociales

Para hoy á las 19 convoca el Alcalde Sr. Font y Monteros en virtud de una comunicación del Sr. Gobernador la citada junta para tratar sobre trabajo de mujeres y niños.

## Comisión especial de obras

A las 18 bajo la Presidencia del señor Alcalde se reunirá la comisión especial de obras para el estudio de que se supriman las tages y se construyan pozos negros hasta que se canalicen las aguas sucias.

## Del Mar

Está despachado en Barcelona para este puerto la polacra goleta «María» y el vapor «Leon de Oro», para Sóller.

—Ayer llegó á la Ciudad Condal el pallebot «Flor de Mar» procedente de Ciudadela.

—A las siete y media ha fondeado

**Confetti-Pajarita-Confetti**  
**Pajarita-Confetti-Pajarita**  
 de seda multicolor  
 Rechacen Vds. todo Confetti que no sea de seda.  
 MODERNISTAS—SERPENTINAS—MODERNISTAS  
**Colmado "PAJARITA"**  
 Es cavallet de papé

en este puerto el vapor-correo «Cataluña» procedente de Barcelona.  
 —A las nueve y media ha salido para Ibiza y Valencia el vapor-correo «Balear».  
 —Ayer se despachó para Barcelona la palanca goleta «Joven Luisa».  
 —Ha subido al varadero de Barcelona el vapor «Palma» para reparar la avería que sufrió.

**Consumos**

El Sr. Font y Monteros encargado interinamente de la Alcaldía ha dirigido hoy una atenta carta al arrendatario de consumos Sr. Canet para que en bien de los huertanos permanezca abierto el Fielato de la Puerta de San Antonio desde el 1.º de Febrero próximo.  
 Nos consta que el Sr. Canet se apresurará a complacer la petición del señor Font y Monteros.

**La pesca en Baleares**

Venimos dedicando nuestra atención al importante asunto de la pesca en aguas de nuestras costas, por entender que en el fondo se discute y agita un problema económico que afecta a una laboriosa, sufrida y honrada clase.  
 Desde el punto de vista legal, los Reglamentos de pesca vigentes no distinguen en la pesca de arrastre, si el motor es el viento ó si el vapor.  
 Viven los pescadores en una molesta y perjudicial interinidad, se hallan pendientes de la aprobación de un Reglamento, que se les ofrece como una esperanza que no llega.  
 La interinidad ha dado, para los sufridos pescadores de esta isla, su fruto.  
 Facilitaron sustituir las embarcaciones a vela por las de vapor y los fue negado con el pretexto de que se hallaba en tramitación el consabido expediente, lo cual no fue óbice para que el tren de pesca, que vino consignado al Sr. Mulet, pesque en nuestras aguas y goce de un irritante monopolio.  
 La instancia elevada por nuestros pescadores con barcas del bou á vela á los poderes públicos, era en sí misma una industria clases privilegiadas, y que se la dejase sustituir la vela por el vapor mientras obtenía la sanción régia el nuevo y nunca definitivo Reglamento.  
 El Ministro trata de dejar al parecer las cosas como están y atento el Senador por Baleares á los intereses de sus representados cierra contra el Duque de Veragua y trata de no tolerar se vean sumidos en la miseria y la desesperación los pobres pescadores que con tantas fatigas y tantos riesgos ganan apenas pan para los suyos.  
 En tal sentido la opinión pública en Baleares ha de estar al lado del Sr. Conde de San Simon y lo estará del señor Maura si como se afirma consigue que la Liga Marítima haga cosa propia la defensa de nuestros pescadores.

**"Te-Deum"**

Al Te-Deum que se cantará mañana en la Iglesia Catedral á las 11, asistirá á más del Ayuntamiento, el Capitán General á quien acompañarán el Gobernador militar de esta plaza y comisiones de los cuerpas y dependencias militares de la guarnición.  
 El Te-Deum se canta para dar gracias al Altísimo por la conservación de la importante salud de S. M. el Rey.  
 Al acto están invitadas todas las autoridades.

**Nuestro regalo**

El sábado próximo pasado regalamos á nuestros suscriptores el cuaderno 9.º de las *Obras Poéticas* de Campos por que como todos los anteriores contie ne escogidísimo sumario.

Si alguno de los suscriptores no ha recibido el citado cuaderno puede reclamarlo á la Administración de este diario.

**El Teatro Lírico**

Estos días ha sido terminada la instalación de las decoraciones y del telón de boca del nuevo teatro, los que han llamado la atención por su buen gusto y acertada factura, de cuantas personas los han visto.  
 Sigue llevándose con toda celeridad la parte de decorado y se están instalando ya las butacas.  
 Podemos asegurar que dentro de la presente semana se verán terminados casi todos los trabajos necesarios para poder abrir el teatro al público.

**El Vigia**

A las diez y seis nos comunica el vigia de Porto-Pi las siguientes observaciones:  
 Atmósfera: Despejada en los altos y neblinosa por los bajos.  
 Horizonte: Claro.  
 Viento: S. O. galeno flojo.  
 Mar: Llana, rizada del viento y baja mar.  
 Buques a la vista: La goleta *Luisa* que ha salido esta mañana de nuestro puerto está fuera de cabos.

**Notas del Carnet**

**DE SOCIEDAD**  
 El próximo día 25 tendrá lugar en el Centro Militar la junta general para proceder á la renovación de los cargos reglamentarios de la directiva y proveer la vice-presidencia vacante por dimisión de D. Francisco de Semir.

**DE VIAJE**

Ayer salieron para Barcelona el ex-ministro de la guerra general Linera Pombo, el capitán de Infantería ayudante del capitán general de esta provincia Sr. Carbonell y el diputado á Cortes D. Mateo Garau.

En el vapor *Cataluña* han venido esta mañana de Barcelona D. Domingo Casasnovas, D. Manuel Guasp, D. Enrique Alzamora, y señora, D. Manuel Salas, D. José Ibarra, D. Benito Barceló, el aventajado arquitecto Sr. Oller y un hermano de este.

Ha salido hoy para Valencia, á donde ha sido destinado, el Interventor de esta Sucursal del Banco de España D. Pedro Aguilar.

**Colombófila de Mallorca**

El día diez y nueve del actual, á las 16 celebró Junta general ordinaria, bajo la presidencia de D. Pedro Kullán, esta Sociedad, con objeto de proceder á la renovación de una mitad de la Junta Directiva, de conformidad con lo que previene el Reglamento por que se rige dicha Sociedad. Abierta que fué la sesión fué leída y aprobada, por unanimidad, el acta de la anterior. Dióse lectura por el Tesorero del estado actual de cuentas de la misma Sociedad, siendo también aprobado por unanimidad.  
 Por el Secretario D. Bartolomé Miralles se dió lectura de un memoria, haciendo constar los trabajos realizados por la Sociedad desde su fundación y del desarrollo y estado próspero del Sport Colombófilo en esta ciudad. Siendo aprobada dicha memoria por unanimidad, acordándose dar un voto de gracias al mismo Sr. Miralles.  
 Procedióse después á la renovación de los cargos objeto de la Junta siendo nombrados por mayoría de votos los señores siguientes:  
 Vice-presidente: D. Antonio Bena-sar, Comisario General: D. Narciso Roca, Presidente de la Comisión de Cursos: D. Mateo Moragues, Vice-Secretario: D. Gabriel Martorell, Vocal 1.º: don José Rubert.  
 Seguidamente verificóse el nombramiento de la Comisión de Cursos,

resultando elegidos por mayoría de votos los Sres. que se expresan á continuación:  
 Presidente: D. Mateo Moragues y Lladó; Vice-Presidente: D. José Martorell y Daviu; Tesorero: D. Carlos Alabern; Secretario: D. Gabriel Martorell Daviu; Vocales: D. Benito Noguera; D. José Martorell y Ordinas; D. Vicente Lopez; D. Gabriel Sobrafín; y D. Bernardino Mulet.  
 Y no habiendo más asuntos de que tratar levantóse la sesión.

**Un pintat**

**Ayuntamiento**

Anoche, presidida por el alcalde accidental Sr. Font y Monteros, celebró sesión el ayuntamiento en primera convocatoria. Asistieron los concejales señores Fuster (D. G.), Salas, Mateu, Rosselló y Cazador, Planas, Piña (D. J.), Fuster (D. A.), Rosselló y Gómez, Martorell, Muntaner (D. T.), Canellas, Bibiloni, Ferrer, Muntaner (D. J.), Canet, Roca, Trián, Castañer, Pou, García, Villalonga (D. A.) y D. F.), Serra, Perera, Bestard, Bonnin, Quijada, Oliver y Cuschieri.

**Varios asuntos**

Se dió lectura del acta de la sesión anterior.  
 Se aprobaron los extractos de los acuerdos tomados por el ayuntamiento durante el mes de diciembre último.

Se aprobaron también varias cuentas por servicios municipales, que ascendían á 4.670 pesetas.

**Propiedad de una parcela**

Se reprodujo el dictamen de la Comisión Provincial sobre la propiedad de una parcela de terreno, sita en Sta. Catalina, de la que se disputan la propiedad D. Juan Enseñat, vicario de San Magin y D. Pedro Sastre. Actualmente aquel es el propietario del terreno de referencia, habiendo pasado á serlo en virtud de un acuerdo del Ayuntamiento.

La Comisión Provincial entiende, según ya digimos en nuestro número del miércoles, que el Sr. Gobernador se debe inhibir de entender en la causa, y que si el Sr. Sastre pretende la propiedad de los terrenos acuda en la forma legal ante los tribunales, reconociendo al Sr. Enseñat el derecho también de recurrir.  
 El señor Pou hace la historia del asunto manifestando que hace algunos años, unos seis, el Sr. Sastre recurrió contra el posesorío de la parcela de terreno por el Sr. Enseñat, y que el asunto quedó demorado porque se intentaba encontrar documentos que acreditasen la propiedad de referencia.

Pedida la opinión por el Sr. Alcalde al Síndico señor Muntaner, este entendió que actualmente el verdadero propietario, con títulos, es el Sr. Enseñat; que si este es llevado á los tribunales por el Sr. Sastre, aquel llamará á juicio al Ayuntamiento y si este no presenta títulos de propiedad resultará que la corporación será condenada con costas, todo lo cual costará unos cuantos miles de pesetas. Opina, que el litigio que se entabla, basa sobre un contrato de compra venta, del cual ha de salir perjudicado el Ayuntamiento; cree que lo más conveniente es que se autorice al Sr. Alcalde para que gestione cerca del señor Sastre el pago de la parcela de referencia, lo cual siempre resultará más beneficioso que pasar el asunto á los tribunales.

Se acuerda que los Sres. Alcalde, Muntaner y Pou, formen la comisión que se ha de avistar con el Sr. Sastre para arreglar las diferencias.  
**Una verja**  
 Se da lectura de una comunicación del Sr. Administrador del Real Patrimonio contestando á otra del Ayuntamiento por la cual suplicaba se devolviese la verja que se quita del Huerto del Rey, puesto que es propiedad del Ayuntamiento. El Sr. Administrador dice que de los documentos que obran en su poder resulta que la verja no es propiedad de la corporación municipal y por tanto que no puede entregarla.  
 El Ayuntamiento se da por enterado de esta comunicación.

**Reparación de caminos**

A propuesta de la Comisión de caminos y paseos, se acuerda que todos los peones camineros del ayuntamiento procedan á la recomposición de los caminos vecinales, y que una vez recompuestos, á cada peón se le destine á un trozo de carretera para que corra á su cargo su conservación.

**Obras y aguas**

Se concedió permiso á D. Miguel Tous Pons, para que pueda construir una tagea en una casa de su propiedad, sita en la calle de Brossa.

También se acordó la cesión á don Francisco Rosselló de 3 dineros de agua

para el abasto de su casa de la calle de San Jaime.

**Hacienda**

La comisión de Hacienda propone que se autorice al Depositario de fondos municipales para que admita el cange en valores hipotecarios, de la fianza que tiene constituida el contratista del Ayuntamiento D. Pedro Borrás.

**Petición de hortelanos**

El Sr. Alcalde comunicó al Ayuntamiento que había recibido la visita de una comisión de hortelanos en súplica de que fuera apoyada una solicitud que dirigen á la Empresa de Consumos, pidiendo que el fielado de la puerta de San Antonio, se abra unas horas antes de lo que es costumbre ahora.  
 Se acuerda apoyar aquella solicitud.

**Contra el comandante**

El señor Muntaner (D. José) dijo que girando una visita por su barrio, encontró á un sereno en la Rumbia y que al preguntarle por su compañero le dijo que estaba en Barcelona. El Sr. Muntaner explica las entrevistas que tuvo con el comandante de la guardia municipal y con el alcalde, de las cuales no salió muy satisfecho, puesto que el primero dijo que había dado permiso sin que de ello tuviera conocimiento el alcalde accidental Sr. Font. Mas tarde, cuando se decretaron algunas cesantías, con extrañeza supo se había dejado cesante al sereno Bartolomé Noguera, guardia que me había hecho la denuncia de que su compañero estaba en Barcelona. El señor Muntaner, entiende que este proceder no fué correcto y cree que al darse permiso á un guardia, lo debe saber el teniente de alcalde del barrio.

El señor Font, dice que el permiso para ausentarse el sereno lo había dado el Alcalde propietario Sr. Lladó, y que él no estaba enterado.  
 El señor Pou, opina que la queja del Sr. Muntaner es justa. Todo teniente de alcalde tiene el derecho de saber todas las alteraciones que experimenta el personal. Afirma que el alcalde accidental debía saber los permisos que se dan, creyendo, además, que el verdadero alcalde actualmente, es el Sr. Font, puesto que está encargado de la Alcaldía. En vez de lo que ha hecho el Sr. Font, debía apoyar la queja que hizo el Sr. Muntaner contra el comandante de municipales, que cree justa.

**Otros asuntos**

Se designó al Sr. Muntaner (D. Tomás) para formar parte como vocal de la Causa Pia Luliana.

En vista de una manifestación del señor Canet, sobre las comisiones oficial y permanente de Ensanche que debe haber en el Ayuntamiento, se acuerda que formen dichas comisiones los mismos señores, con la diferencia de que la primera esté presidida por el Sr. Alcalde.  
 El señor Roca, encarece la conveniencia de colocar un farol en la calle de Murillo, esquina á la calle de Puig de Rey y otro á la salida de la puerta de Santa Fe, en el edificio denominado «Barcelona».

El señor Canet, suplica se demore la colocación del farol de la calle de Murillo, puesto que el está formando un plan de nuevo alumbrado en Santa Catalina.

El señor Serra, pide que el farol de la plaza de la Chartera, sea colocado en el centro de la plaza y que se instale uno en la calle de la Platería.

El señor Roca, denuncia la existencia en las calles de Ballester y Obispo, de andamios que no reúnen las condiciones de seguridad para el obrero.

El señor Alcalde, promete atender las quejas, y levanta la sesión.

**Las Islas**

**MALLORCA**

**Buñola.**—La singular devoción por el Santo objeto de la popular festividad de hoy, ha quedado una vez más demostrada con la multitud de ellos que, ocupando por completo nuestro espacioso templo y presidida por el nuevo Ayuntamiento, ha asistido esta mañana á los divinos oficios.  
 Uno de los padres de la Congregación de Nuestra Señora de Lluch, ha relatado, desde el sagrado púlpito y con entusiasta discurso, las difíciles y sobresalientes virtudes que adornaron la vida ejemplar de San Antonio.

—A la apuntada prueba de devoción de estos vecinos, podemos sumar la de su espontáneo desprendimiento en todo lo que al Santo se refiere, demostrándolo en dicho religioso acto y en el ordenado desfile en la ofrenda.  
 A dicho acto religioso siguió el acoostumbrado, refresco, público, amenizado por los acordes de una diminuta banda compuesta por varios jóvenes aficionados de esta villa, la cual, con mucho ajuste, ha ejecutado las más escogidas piezas de su repertorio.

Esta tarde, sin que haya ocurrido incidente alguno digno de mención, se han verificado las tradicionales «correguidas» ó sea la acostumbrada hondonación de caballerías, habiendo asistido en escaso número.

Se ha dado fin á tan agradable fiesta con la asistencia del pueblo en masa á la Plaza del Porche, en la que se ha dejado oír de nuevo la citada banda.—C.  
 17 Enero.

**Felanig.**—Se halla enferma de gravedad la anciana madre de nuestro amigo el vicario de esta parroquia D. Juan Pou.

—Con regular concurrencia los días laborables y muy crecida los festivos continúan dándose funciones en el teatro de esta ciudad por la compañía que dirige el Sr. González.

Hoy y mañana se representarán varias bonitas zarzuelas.

—Un joven de 17 años, autor del robo de una coneja á su convecino, ha sido detenido por la guardia civil y puesto á disposición de la autoridad competente.—C.  
 19 Enero.

**Puigpuñent.**—Una compañía de aficionados de esta villa ayer representó al auto de la «Adoración de los Reyes». La concurrencia que asistió á la función fué muchísima.

La banda de música de Buñola amenizó el espectáculo.

Después de la función se organizó un lucido baile.—C.  
 21 Enero.

**Campos.**—Ayer en la casa de campo denominada «Son Oliveret», propiedad de D. Andrés Oliver Obrador se inició un incendio en el pajar de la misma.

El fuego fué causado por haberse incendiado el hollín de la chimenea propagándose de este modo. Los daños causados se calculan en unas 70 pesetas.

—Ha sido denunciado el vecino Miguel Más Bujosa por pastoreo abusivo.—C.  
 19 Enero.

**Santa María.**—Anoche rieron acaloradamente en el sitio conocido por «Cane Coloma» dos sujetos.

Uno de ellos causó á su contrario una herida en la cabeza, y según parte facultativo, de pronóstico reservado.

Los rientes han sido puestos á disposición del Sr. Juez Municipal.—C.  
 20 Enero.

**La Puebla.**—Ha sido puesto á disposición del Juzgado Municipal de esta un joven de 18 años de edad autor del robo de varios objetos en la finca denominada «Torrent Vey».—C.  
 19 Enero.

**Alaró.**—Han sido puestos á disposición del Juzgado un comerciante y su dependiente á causa de haber reñido los dos por cuestión de intereses.—C.  
 20 Enero.

**MINORCA**

**Mahón.**—Ha llegado á esta de puerto para Ciudadela el Reverendo P. de las Escuelas Salesianas Reverendo señor Agú.

De Mahón á Ciudadela le acompañó el Dr. Jover.

—En definitiva ha sido nombrado 2.º teniente de alcalde de este Ayuntamiento D. Juan Barceló Olives.

—Hoy ha fundado en este puerto el hermoso yate inglés «Lord Jocagh».

Sus ricos propietarios esta mañana y tarde han visitado lo más principal de la ciudad.

—Ha sido nombrado Cura-Económico de la parroquia de San Bartolomé del pueblo de Ferrerías el Pbro. Reverendo D. Juan Mercadal.

—Se continua dándose funciones en «El Consey».

Ultimamente se ha puesto en escena con general aplauso «El barbenillo de Lavapiés».

—Con mucha solemnidad se comenzó ayer en Mahón, Ciudadela y pueblo de Fornells, á conmemorar la victoria decisiva alcanzada en 1586 por las huestes del rey D. Alfonso III de Aragón, que dió por resultado la completa conquista de Menorca por las armas cristianas y la total expulsión de la morisma de la isla.—C.  
 18 Enero.

**BANCO DE PRÉSTAMOS**

Y C. DE AHORROS

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo establecido en el artículo 23 de las Es- atutos, se convoca á los Sres. Accionistas para la General Ordinaria que se celebrará el día 31 del presente mes á las once de la mañana en el domicilio de la Sociedad calle de San Bernardo, 1.º.  
 Los Sres. Accionistas que deseen asistir á dicho acto deberán depositar sus acciones, con 48 horas de anticipación á la celebración de la Junta.  
 Pal. ma 11 Enero de 1902.—El Administrador, Cándido Fernández.

**Elémérides**

22 Enero de 1837

Muere en Madrid Juan Bautista Arriaza y Superviel poeta y escritor. Alférez de marina, agregado á la embajada de Inglaterra y oficial de la secretaría de estado. Se distinguió por sus cánticos patrióticos, pero acabó por ser el poeta oficial de Fernando VII.

MASCARÓ.

**PALMA**

Por haber sufrido nuestra máquina un desperfecto al encontrarse á la mitad de la tirada del número de ayer tuvimos que suspenderla y hacer esta mañana la correspondiente repartición, lo que suponemos nos dispensarán nuestros abonados por tratarse de un incidente ajeno á nuestros deseos.

El Ayuntamiento de Santa María cita á varios mozos para que comparezcan al alistamiento.

La guardia civil de Petra ha detenido á un sujeto reclamado por el Juzgado por el delito de hurto.

El alcalde de San Juan cita al mozo Amador Bauzá Mas para que se presente al acto de la rectificación del alistamiento.

La guardia civil de esta ciudad ha puesto á disposición del Juez de primera instancia un sujeto de 22 años de edad presunto autor del robo cometido en la calle del Sindicato hace varios días.

En los exámenes extraordinarios de revalida celebrados estos días últimos en el Instituto Balear fué aprobado don Juan Caldeés Soler.

Suplicamos al Sr. Alcalde en nombre del vecindario de la Plaza de la Paja ordene la pronta recomposición de la fuente pública que existe en aquel punto pues hace ya unos ocho días que está sin manar agua causando muchas molestias á aquellos vecinos.

Mañana es gala mayor con uniforme por ser los días de S. M. el Rey D. Alfonso XIII.

Aumentadas treinta plazas de Toreros terceros vemos que han correspondido, entre otros, á los Sres. siguientes: D. Juan Torres, D. Francisco Barrera, don Onofre Proheus, D. Pedro J. Morey, D. José Tous y D. Gabriel Rosselló.

Esta mañana un buzo se ha ocupado en buscar en el fondo del mar junto á la Consigna el saco que el sábado próximo pasado se cayó al agua al ser embarcado en el Balear, y que contenía 150 pesetas en calderilla.

Esta madrugada en una coladuría que existe en la calle de Camaró ha ocurrido un amago de incendio, siendo sofocado á los pocos momentos.

Acudió á prestar auxilio el cabo de la guardia municipal Sr. Gilet y un individuo de la misma fuerza.

Anoche en la plaza de Abastos, se armó un gran escándalo motivado por un joven que fué á comprar en una tienda y después se quería marchar sin pagar el gasto que había hecho.

El Ayuntamiento de La Puebla convoca á los que están interesados en el encabezamiento del Grupo de liquidos para la exacción del cupo de consumos de 1902.

La Delegación de Hacienda anuncia la tercera libosta de los productos maderables y leñosos procedentes de un incendio en el monte «La Victoria» y partida «El clot», por el tipo de 3446 pesetas.

**Venta cooperativa**

FÁBRICA DE RELOJERÍA  
La Chaux-de-Fonds (Suiza).  
SUCURSAL EN BARCELONA

Rambla de Sta. Mónica, 8 y 10.

**AL PÚBLICO**

Por medio de los periódicos tengo que defenderme contra las maniobras de uno de mis competidores que publica conceptos en contra de mi casa, que carecen absolutamente de fundamento.

El Sr. Enrique Fourmond divulga entre el público falsos rumores, pretendiendo que sus bonos se falsifican, que posee una fábrica en Suiza, y lo que es peor todavía, que él es el único en España que tiene una fábrica de relojes en Suiza. Al público español no le gusta ser engañado, y á continuación voy á demostrarle que se le engaña de una manera indigna.

La fábrica Elveta no ha existido nunca, ni en La Chaux-de-Fonds, ni en Ginebra, y la prueba de esto es la declaración del Registro de Comercio en La Chaux-de-Fonds, que dice: «El abajo firmado, encargado del Registro de Comercio del distrito de Ca Chaux-de-Fonds, declara que no existe en sus registros ninguna casa inscrita bajo la razón de Henri Fourmond, fábrica Elveta».

La Chaux-de-Fonds, el 9 de Diciembre 1901. —El encargado (firmado). A. Monier.

Declaración del Registro del Comercio en Ginebra. —El abajo firmado, secretario, certifica por el presente que hasta hoy la casa Henri Fourmond, número 6, en Enrique Fourmond, fábrica Elveta, no está inscrita en el Registro del Comercio de Ginebra.

Certificado conforme y expedido en Ginebra el 9 de Diciembre 1901.

El secretario del Registro del Comercio (firmado), Zagotain.

Aquí está la prueba de la no existencia de la fábrica Elveta y de lo que valen las palabrerías de su propietario, el Sr. Enrique Fourmond.

El público español es, por cierto demasiado inteligente para dejarse llevar por promesas que nunca pueden ser cumplidas, y, como es natural, quiere que las personas con quienes trata puedan darle garantías.

Pues el Sr. Enrique Fourmond no tiene fábrica en Suiza, y todo lo que afirma sobre este particular es falso, absolutamente falso, y ya es tiempo que sea desenmascarado.

Yo soy el único en España que tiene una fábrica de relojes en Suiza, y á pesar de la guerra que me hacen mis competidores y el deseo que tienen de perjudicarme haciendo divulgar rumores mentirosos respecto á mí, soy el único que ofrezco verdaderas garantías á los que quieren entrar en relaciones con mi casa.

En mis almacenes tengo siempre una considerable existencia de mercancías; además tengo cuenta corriente con el Crédit Lyonnais en Barcelona, lo que no pueden decir mis competidores.

El público conoce, por demás, mi manera de proceder, puesto que el número de mis clientes (ya más de 400,000) se aumenta constantemente, y como sigue favoreciéndome con su confianza, mi deber es prevenirle contra las maniobras de personas poco escrupulosas, para quienes todos los medios son buenos para engañarle. —Georges Fox.—Barcelona 8 Enero 1902.

**Por telégrafo**

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

**Buques hundidos.— militares asesinados.**

Madrid 21 á las 18:20.

En la bahía de Panamá el Coman-

dante de la Armada leal con todos los buques que la componían, así como los barcos insurrectos se hundieron.

Ha muerto el gobernador de Panamá. Telegrafían de Orán que los indígenas de la tribu de Benimirs mataron á dos capitanes de la legación extranjera.

**Declaraciones de Sagasta**

Madrid 22 á las 9:25.

Un redactor de «El Imparcial» ha visitado al Sr. Sagasta con el objeto de consultarle sobre la política actual.

El presidente del Consejo contestó:—Una concentración de escasos elementos políticos no vale la pena de realizarla, pero no tengo inconveniente en hacerla si se reúnen todos á la mejor parte de ellos; si desde los republicanos á los conservadores y hasta los grupos monárquicos y conservadores disidentes la quieren, estoy dispuesto á aceptar su concurso; deseo que la extrema izquierda del partido liberal esté formada por los Sres. Azcárate, Muro, Canalejas, y demás amigos míos demócratas que no le son más que yo del Sr. Azcárate, pues de éste no me separa más que la forma de gobierno, él prefiere la república y yo la monarquía porque estoy convencido de que merced á ella, nos respetan las naciones extranjeras, y en cambio la república nos enajenaría las simpatías del mundo entero.

De esa concentración, añadió el señor Sagasta surgiría un gobierno de anchura base con mayor amplitud que el que formó en Francia Mr. Valdek Rousseau; con él se inauguraría el reinado de D. Alfonso XIII en excelentes condiciones.

**Mitin.— Los socialistas y su Congreso.**

Madrid 22 á las 9:45.

En la semana próxima se celebrará en Gijón un mitin para protestar contra la ley sobre las huelgas.

La agrupación socialista gijonesa propondrá que se adelante la fecha del sexto congreso, haciendo que se verifique en Madrid durante las próximas fiestas de Mayo.

**Trainas apresadas.— La Catástrofe de Manresa.**

Madrid 22 á las 10:15.

Telegrafían de Vigo que el cañonero «Condor» ha capturado siete trainas más que estaban pescando en la zona prohibida. La sardina que tenían cogida fué arrojada al mar y las lanchas fueron varadas.

Los pescadores dicen que no hallan sardinas más afuera de las islas Cies. Según telegramas de Barcelona el dueño de la fábrica volada en Manresa indemnizará á las familias de las víctimas.

Se han extraído de entre los escombros catorce muertos y cuarenta y seis heridos, seis de estos graves. La mayor parte de las víctimas son muchachas jóvenes.

**El gobernador del Banco**  
Madrid 22 á las 10:45.

El Liberal asegura que D. Pío Gu-

llón, actual gobernador del Banco de España anunció anoche su dimisión relacionada con el proyecto de circulación fiduciaria del ministro de Hacienda.

Créese que aplazará dicho acto hasta después de la lectura del proyecto del Ministro.

**La política.— No hay concentración.**

Madrid 22 á las 10:15.

«La Correspondencia de España» dice que los trabajos que se están realizando para la formación de un gobierno de concentración han tropezado con graves dificultades.

El Sr. Canalejas se niega á aceptar una cartera el personaje republicano que se indicaba para entrar en la concentración ha dicho que no consideraría como persona seria á quien le hiciera proposiciones en este sentido; y finalmente caso que entrara en la concentración el jefe de un grupo parlamentario le abandonarían algunos de sus adptos por no tener confianza en la estabilidad de tal situación.

**El Liberal y la crisis**

Madrid 22 á las 9:45.

Hablando «El Liberal» de la situación política y dando por seguro que la crisis se planteará mañana, afirma que el Sr. Sagasta realiza grandes esfuerzos para procurarse en nombre de la libertad el concurso personal de los señores Lopez Dominguez, Romero Robledo, Canalejas, Marqués de la Vega de Armijo, Montero Rios, Moret, Lopez Puigcerver, Weyler y el de algunos republicanos que se supone serían los señores Azcárate y Muro.

«El Liberal» supone que estos trabajos fracasarán y que entonces el Sr. Sagasta adicará la crisis limitando á sustituir á los Sres. Gonzalez y Urzaiz.

Aparte de esta concentración dice «El Liberal» existe otra que p trocina y apoya con gran calor el Sr. Romero Robledo para conseguir que formen ministerio los Sres. Maura, Lopez Dominguez, Canalejas, Marqués de la Vega de Armije, Duque de Tetuan y algunos republicanos.

**Los huelguistas y el Ayuntamiento.**

Madrid 22 á las 10:35.

Anoche en el momento en que se hallaba reunido en sesión ordinaria el ayuntamiento de Barcelona se presentaron en la plaza de San Jaime en actitud poco tranquilizadora tratando de llegar á viva fuerza hasta el salón de sesiones.

Cerries el paso el reten permanente de municipales que presta servicio en la casa de la ciudad consiguiendo evitar el asalto.

Conseguido que fué rechazar á los huelguistas y calmar los ánimos consintió el alcalde Sr. Amat recibir una comisión de huelguistas para que pudieran llegar á su conocimiento sus pretensiones.

Introducida la comisión de huelguistas conferenció con los concejales que forman la comisión de arbitraje para terminar la huelga, la cual manifestó que había fracasado en sus gestiones conciliadoras.

Los huelguistas manifestaron que siendo su deseo trabajar y teniendo derecho á la vida que el Ayuntamiento les diera para mantenerse mientras durara la huelga.

El catedrático de la Universidad, concejal republicano Sr. Odón de Buen les contestó que esto era imposible y que el Ayuntamiento se limitaría á poner en práctica sus mejores deseos para gastar la cantidad mayor posible del capítulo de Obras Públicas en beneficio de los obreros sin trabajo y sin perjudicar el Tesoro comunal.

La situación es muy grave. Témanse desórdenes.

**Don Jaime.— De Filipinas**

Madrid 22 á las 12:45.

Don Jaime de Borbón sufrió ayer la operación de la traqueotomía.

El estado del enfermo es satisfactorio; siendo probable que hoy salga de Niza su padre Don Carlos.

**Practicante de farmacia**

Se necesita uno.—Informarán Centro de Anuncios.

**Don Nadal Pericás y Roselló**

HA FALLECIDO

Después de recibir los Santos Sacramentos

(E. P. D.)

Su desconsolada esposa, hijas, hijos políticos, (ausentes y presente), nieto, hermanas, hermanos políticos y demás familia, al participar tan inseparable pérdida suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que tendrá lugar hoy á las 18 y seguidamente la conducción del cadáver á su última morada y mañana á las 11 al funeral que se celebrará en la Parroquial Iglesia de Santa Eulalia, por lo que se recibirá especial favor.—Casa mortuoria: Call 17.

**No se invita particularmente.**

**LAS MISERIAS DE LONDRES.—EL NIÑO PERDIDO**

—76—  
—Cuando me enteré de que se había hecho feniano, le eché de mi taller. No tengo inconveniente en dar trabajo á los irlandeses, porque son buenos y se les paga mucho menos que á los demás, pero ha de ser con la condición de que no han de conspirar contra la libre Inglaterra.

—De manera que ignoráis el taller en que trabaja ahora Colden.  
—Es que no trabaja.  
—¿Y no sabéis en donde podría hallarle?  
—En la taberna de enfrente.  
—¡Ah!  
—Sí, todas las noches, entre diez y once de la noche, tiene citas con un atajo de miserables como él, á los que Inglaterra confunda.  
—Gracias,—dijo Craven.  
Y dió un apretón de manos al maestro zapatero y se encaminó hacia la taberna, diciendo:  
—No soy tan buen inglés como maese Colerane, y me importa muy poco que haya fenianos en atención á que, desde que la policía se ocupa de ellos, nos deja algo más tranquilos á nosotros, los ladrones.  
Entró en la taberna.  
En ésta había muy poca gente, y la

—77—  
—¿Qué dices?—exclamó el Dandy.  
—Juan Colden.  
—Es el mismo á quien yo también espero,—dijo el Dandy.  
No tuvo Craven tiempo para contestar, porque se abrió la puerta del reservado y entró Juan Colden.  
Este no era ni más ni menos que el irlandés andrajoso que se había puesto á las órdenes del Hombre Gris, tan luego como éste le hiciera un signo misterioso.  
En un principio el recién llegado no se fijó en Craven, sino que se acercó al Dandy.  
—¿Qué hay?—preguntó éste.  
—Pues que estamos sobre las hue llas.  
—¡Ah!—exclamó el Dandy,—cuyo rostro ya se serenó algo.  
—Al niño,—siguió diciendo Juan Colden,—le han visto en Gloucester square, sentado en el escalón de una puerta y llorando.  
—¡Ah!—hizo el Dandy.  
—Una mujer le cogió de la mano y se le llevó con ella.  
En aquel momento intervino Craven en la conversación.  
—¿Buscáis á un niño?—preguntó.  
Juan Colden le reconoció ensiguada.

—80—  
—¿Por qué?—preguntó Craven, que ignoraba lo que había sucedido.  
—Porque estoy seguro de que nos delatará,—respondió el bandido.  
—Por más que me digáis tú, Bulton, y tú, Craven, creo que me voy á morir. Dejadme, despedid de mí y huid, porque creo que nos andarán buscando.  
—¡Huid! ¡Abandonadme!—exclamó Bulton.  
—¡Estás loco, Susana!  
—Antes de morir,—dijo Susana,—quisiera ver á mi hermano.  
—¿A tu hermano?  
—Sí,—contestó la joven.—Tengo un hermano que ha seguido siendo hombre honrado, y que pasa grandes trabajos para ganarse la vida. No te niegues, Bul ton, porque quisiera decirle adiós.  
—Pero ¿en dónde está tu hermano?  
—Vive en Dudley street, y es de oficio zapatero.  
—¿Y cómo se llama?—preguntó Craven.  
—Juan Colden.  
—¿Y es zapatero?  
—Sí.  
—¿No vive en el número treinta y siete de Dudley street?—siguió preguntando Craven.  
—Sí, sí,—dijo Susana.—Allí es.  
—Le conozco,—añadió Craven.

—81—  
—¿Por qué?—preguntó Craven, que ignoraba lo que había sucedido.  
—Porque estoy seguro de que nos delatará,—respondió el bandido.  
—Por más que me digáis tú, Bul ton, y tú, Craven, creo que me voy á morir. Dejadme, despedid de mí y huid, porque creo que nos andarán buscando.  
—¡Huid! ¡Abandonadme!—exclamó Bul ton.  
—¡Estás loco, Susana!  
—Antes de morir,—dijo Susana,—quisiera ver á mi hermano.  
—¿A tu hermano?  
—Sí,—contestó la joven.—Tengo un hermano que ha seguido siendo hombre honrado, y que pasa grandes trabajos para ganarse la vida. No te niegues, Bul ton, porque quisiera decirle adiós.  
—Pero ¿en dónde está tu hermano?  
—Vive en Dudley street, y es de oficio zapatero.  
—¿Y cómo se llama?—preguntó Craven.  
—Juan Colden.  
—¿Y es zapatero?  
—Sí.  
—¿No vive en el número treinta y siete de Dudley street?—siguió preguntando Craven.  
—Sí, sí,—dijo Susana.—Allí es.  
—Le conozco,—añadió Craven.

—82—  
—¿Por qué?—preguntó Craven, que ignoraba lo que había sucedido.  
—Porque estoy seguro de que nos delatará,—respondió el bandido.  
—Por más que me digáis tú, Bul ton, y tú, Craven, creo que me voy á morir. Dejadme, despedid de mí y huid, porque creo que nos andarán buscando.  
—¡Huid! ¡Abandonadme!—exclamó Bul ton.  
—¡Estás loco, Susana!  
—Antes de morir,—dijo Susana,—quisiera ver á mi hermano.  
—¿A tu hermano?  
—Sí,—contestó la joven.—Tengo un hermano que ha seguido siendo hombre honrado, y que pasa grandes trabajos para ganarse la vida. No te niegues, Bul ton, porque quisiera decirle adiós.  
—Pero ¿en dónde está tu hermano?  
—Vive en Dudley street, y es de oficio zapatero.  
—¿Y cómo se llama?—preguntó Craven.  
—Juan Colden.  
—¿Y es zapatero?  
—Sí.  
—¿No vive en el número treinta y siete de Dudley street?—siguió preguntando Craven.  
—Sí, sí,—dijo Susana.—Allí es.  
—Le conozco,—añadió Craven.



# ANTI-REUMATICO GRAU YNGLADA

de milagrosos y sorprendentes efectos. Son inmediatos siempre los resultados, aliviado de momento y curando radicalmente las más de las veces, toda clase de **DOLORES REUMATICOS** en sus diversas manifestaciones, como se atestiguan por el sinnúmero de curaciones hechas, lo propio que la más eficaz recomendación de curatas celebridades médicas han tenido ocasión de ensayarla.

De venta: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera, 2 y en el Centro Farmacéutico



## La salud es el tesoro de la vida.

El ANTI-FERMO cura radicalmente los males del Estómago. El ANTI-FERMO, alivia y cura las enfermedades crónicas: *Neurostomatia, reglas difíciles ó nulas, estreñimientos, males digestivos, inapetencia, debilidad general, impotencia, etc.*

# ANTI-FERMO

El ANTI-FERMO es un remedio energético para combatir las enfermedades que emanan de la impureza de la sangre, del sistema nervioso y del Estómago.

Después de haberlo probado todo, no desconfíe de la curación, pues el ANTI-FERMO será la panacea de vuestra salud y con él obtendrá *robustez, energía y salud completa* y evitará las enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio. De venta en las principales Farmacias y Droguerías.

Depósito general para España.—Grau y C. Cristina, 9, entresuelo, Barcelona.

Agente general para Mallorca.—J. Oliver Menar, Alcaudía.

# LATOS

ya sea catarral o de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidas y seguras los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se sienta ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la **TOS** por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitará al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; baste quemar uno dentro de la habitación para que el estornudo pueda dormir tranquilo toda la noche.

## COMERCIO DE MADERAS de Juan Arnau

Plaza del Olivar, (antigo almacén de CAN CETRE).

### EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

## ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre

# del doctor Padró

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, y reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la lepra de los ojos, las escaras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza.

Cincuenta años de éxito

Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

### EL JABÓN DE BREA

es el jabón de los niños y de los enfermos, por reunir cual ningún otro las más altas cualidades antisépticas, balsámicas y desinfectantes.

EL JABÓN DE BREA debe usarse en el tocador, en el baño y para afeitarse.

EL JABÓN DE BREA preserva y cura todas las enfermedades de la piel.

EL JABÓN DE BREA puro y legítimo se distingue por la marca registrada **LA GIRALDA** estampada en las etiquetas.

EL JABÓN DE BREA se vende a una peseta la pastilla en las principales farmacias, perfumerías y droguerías de España.

De venta: droguería de **JOSE JUAN**

## SOLUCION BENEDICTO CREOSOTAL

GLICERO-FOSFATO DE GALCON

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, estertores crónicos, infecciones gripales, enfermedades constrictivas, inapetencia, debilidad general, perturbación nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caídas, reumatismo, escrofulismo etc. **FRASCO 250 PÉSA.** Depósito: Farmacia del Dr. Benedito, San Bernardo, 4. Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

## Zapatería de Garriga

Riera 10, (acera del Teatro)

Calzados á medida para señores, caballero y niño.—Especialidad en calzado para pies defectuosos.—Calzado para criaturas.

### PRECIOS ECONÓMICOS

Riera 10, (ACERA DEL TEATRO)

## NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Doctor Jimeno

para tñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. **TRES PESETAS.** Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Doctor Jimeno.

Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

## Ron de Puerto-Rico legitimo

De 10 años

Garrasitas de tres y medio litros . . . . . 8'50 pesetas.

Garrasitas de ocho litros . . . . . 18'00 >

De 14 años

Garrasitas de tres y medio litros . . . . . 18'50 pesetas.

Garrasitas de ocho litros . . . . . 30'00 >

Para encargos dirigirse al **Centro de Anuncios**, Plaza de Santa Eulalia, 10.—Palma de Mallorca.

## SERVICIOS de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

### Mes de Enero

#### Línea de Cuba-México

**Servicio del Norte**—El día 16 de enero saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de la Coruña el vapor «Alfonso XIII» directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacifico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba ó Isla de Santo Domingo.

**Servicio del Mediterráneo**—El día 25 de enero saldrá de Barcelona, el 27 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor «P. de Sastre» directamente para New York, Habana, Pinar del Rio y Veracruz. Combinaciones para distintos puertos de los Estados Unidos, litorales de Cuba ó Isla de Santo Domingo.

#### Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 de enero saldrá de Barcelona y el 15 de Málaga y el 18 de Cádiz el vapor «Montevideo» directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Puerto Cabelle y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billete y equipajes directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y S. Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

#### Línea de Filipinas

El día 1.º de febrero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor «Antonio López» directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

#### Línea de Buenos-Aires

El día 2 de febrero saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor «León XIII» directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

#### Línea de Canarias

El día 17 de enero de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor «M. L. Villaverde» directamente para Caabianca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

#### Línea de Fernando Poo

El 25 de enero de Barcelona y el 28 de Cádiz saldrá el vapor «San Francisco» para Fernando Poo, con escala en Casabianca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

#### Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

## No más caspa, ni casaca, ni enfermedades DE LA CABEZA

# EL TRICOFERO PADRÓ

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace caer el pelo sano, limpio y con su color natural. Se hace de tanto á tanto para un sinnúmero de calificación é imitación nacionales y extranjeras. Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. Depósitos en Palma: farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

## NO MAS VELLO.

18 años de éxito con las mejores garantías de que los **Peños escóuticos** de **Francia** quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este depilatorio es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en las brazos, pues con él pueden destruirlo sin brillar el pelo.—2'50 pesetas bote. Se vende en las principales farmacias.—En Palma: en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. Cuartera, 2.

## LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de toda clase á prima fija

Domiciliada en Barcelona, Derritorio de San Francisco, núm. 5. Director en las Baleares D. José Arhós y Mestres. Oficinas de la Dirección calle de Serfís, número 21, principal. Palma editado propio del Director.

= 74 =

—Pues bien, vete á buscarle,—dijo Bulton, que seguía entregándose á una profunda desesperación.

Y cuando se marchó Craven dijo Susana con voz desfallecida:

—¡Ah! ¡Bulton! ¡Bulton! ¿Por qué no hemos devuelto ese niño á su madre?

—¡La fatalidad está en contra nuestra!

—murmuró Bulton con acento sombrío.

Y se arrojó á la cabecera del lecho de Susana, encerrándose en un huracán de silencio.

X

Fuése Craven á Dudley street.

Esa calle, en la que se desarrollan los primeros sucesos de esta narración, es, sin contradicción, la más aristocrática del miserable barrio irlandés.

Craven se fué en derechura al número treinta y siete.

Casi todas aquellas casas tienen sótanos y estos comunican con la calle, bajándose á ellos por unas escaleras de cuatro ó cinco peldaños que van á parar á la acera.

En esas, que son poco menos que cuevas, trabajan los zapateros, que á las

= 75 =

—Sí, sí, ya lo sé,—respondió el Dandy, cada vez más apurado.

—¿Somos tan ricos ahora que nos permitimos pasar al sitio destinado á las personas distinguidas?

El Dandy contempló con una mirada de orgullosa satisfacción su flamante traje.

—¡Bah!—dijo con la mayor indiferencia,—á lo menos se está en una posición desahogada.

—Y, no obstante, me parece, compañero, que eso no contribuye á que estés más alegre,—indicó Craven,—porque tienes los ojos muy encarnados y todo el aspecto de un hombre al que van á ahorcar.

Evocaron en el alma del Dandy, sin duda, estas palabras algún dolor, que se iba calmando, porque exhaló un profundo suspiro.

—¿Qué es eso? ¿Tenemos penas de corazón?

No respondió el Dandy á la pregunta de Craven y dirigió una mirada al reloj, colgado en la pared y en el fondo de la taberna.

—¿Esperas á alguien?

—Sí.

—Pues yo también,—dijo Craven,—estoy aguardando á un tal Juan Colden.

= 76 =

primera ojeada le bastó para convencerse de que Juan Colden no se hallaba allí.

Pidió, sin embargo, un vaso mezclado, ó sea bitter y ginebra, y se disponía á preguntar á María Ana, la linda criada de la taberna, si conocía al irlandés, cuando le llamó la atención un hombre completamente vestido de negro, que estaba bebiendo solo en el departamento de los gentlemen.

—¡Por San Jorge!—murmuró.—Creo que conozco á ese.

Y pasó á aquel departamento.

El hombre vestido de negro llevaba corbata blanca y, grave y digno como un procurador, bebía á sorbitos un vaso de ginebra.

—¡Palabra que es él!—se dijo Craven.

Tiene frac nuevo... botas... camisa limpia y hasta alar en el sombrero... ¿Qué es eso? ¿Hicistes fortuna, compañero?

Y le dió una palmada en la espalda.

El del vaso de ginebra se volvió é hizo una mueca.

—¿Es el señor Dandy al que tengo el honor de hablar?—preguntó Craven.

—Sí,—dijo el Dandy, pues era él.

Y aquel reconocimiento le contrarió mucho, al parecer.

—Soy el amigo del Caballo Negro.

= 75 =

diez de la noche no han terminado aún la jornada.

Por esta razón creyó Craven que encontraría á Juan Colden en el taller en que trabajaba como jornalero.

Entró y dirigió una mirada á su alrededor.

El maestro zapatero, que estaba sentado en el fondo, miró al soslayo á Craven y le preguntó:

—¿Qué quieres? ¿A quién buscas?

—Busco á Juan Colden.

—Ya no está aquí,—respondió el maestro zapatero, que era inglés y que, por más que daba trabajo á los irlandeses, los miraba con profundo desprecio.

—¿Y en dónde está?

—¿Es amigo tuyo?

—No, pero tengo que darle un recado.

Al oír nombrar á Juan Colden, los jornaleros se pusieron á hablar entre ellos en voz baja y con aire de misterio.

Púsose en pie el maestro zapatero y se acercó á Craven, diciéndole:

—No te conozco, pero me parece que eres inglés.

—Nacido en Borough,—respondió Craven.

—Los ingleses nos debemos prestar ayuda y buena protección,—siguió di-